

# CORREO DE MURCIA

del Sabado 30 de Noviembre de 1793.

CONCLUYE LA ANACRISIS DE LA FALSA FILOSOFIA.

**E**sta es la Misanthopia de la Francia, fruto legitimo de la falsa, nueva, y perniciosa Filosofia. ¡Desgraciado Reyno! ¡Infeliz Nacion! Tú que alimentaste en tu seno tan fieros monstruos: que reprodugiste tantos horrores, como se experimentan dentro, y fuera de tus confines. ¡Pueblo Infiel, y Libertino! Hasta lo sumo de la impiedad: ¡Infeliz Francia! Tan desgraciada como famosa! ¡Donde está lo mas honesto, lo mas grave, lo mas util, lo mas santo, lo mas critico, y lo mas politico de tu Sabia Filosofia? ¿Dónde las Leyes, Sanciones, y altas Disposiciones, que en otros tiempos supiste pensar, para el arreglo de las costumbres: para la disciplina de las Virtudes: para el Regimen de los Pueblos: para la politica de las Ciudades, y para la Ilustracion de toda Europa, y aun de todo el Orbe? ¿Dónde aquella ostentacion de los Hechos illustres, de las Sabias Lecciones, de las Maximas, de las Sentencias? ¿Dónde los nuevos inventos de tus mayores Filósofos? ¿Para qué tan grande, y decantado Aparato? Para la temeridad de querer obscurecer la Celestial cumbre de la Religion, con la vislumbre opaca de la Filosofia? Ya está visto. Confundiste á tu Dios con Belial. Conculcaste lo mas sagrado por lo mas impio. Atropellaste todos los Respetos, y todas tus luces se convirtieron en tinieblas: tu claro Dia, en obscura Noche: y toda tu felicidad, en imponderable confusion. Tus  
fie-

fieles Catolicos: tus Nobles Ciudadanos: tus Grandes Ministros, y Generales: tus Sacerdotes: tus Principes: *Tu inocente Reyna: Tu Christianisimo Rey* :: Mas ya no dá lugar el Sentimiento, ni dexa proseguir tan justa Compasion. ¡O Francia! tú tan horrible pintura. Faltan las voces para manifestar tanto estrago, y tanta Fatalidad. Dicho se está. ¡Oh quantos males nos ha causado la falsa Filosofia! Cada uno en su silencio, concebirá el justo aborrecimiento á esta Nacion Misanthropica, compadeciendo su fatal desgracia: pues, yo solo podré decir á tanto, Catastrofe, lo que en otro tiempo, exclamó el Mantuano: *Quis cladem illius noctis, quis funera fando, explicet! :: Urbs antiqua ruit, multos dominata per annos.* (\*)

No caben en el recinto de un breve Extracto, ni en lo preciso de este Prospecto, la serie, numero, y diferencia de ideas, atentados, cavilaciones, y monstruosidades con que la Neofalsa Filosofia ha combatido, y trastornado la humana sociedad, desacreditando á la Catolica Religion: turbando la Politica, y las Santas Leyes: persiguiendo á los Principes, y Gobiernos legitimos: atropellando las familias, y sus naturales obligaciones: pervirtiendo la Poblacion racional: corrompiendo la Moral, y demas virtudes: y adulterando las Ciencias, la Literatura, y aun las Bellas Artes. Baste lo ya insinuado en las Clausulas antecedentes; para cuya demostracion, é individual noticia, (y de otros errores filosoficamente pronosticados, y sabiamente rebatidos) remito á mis Compatriotas á los cinco Libros, que en duplicados tomos, se propuso formar, para desengaño de muchos, nuestro Erudito Filosofo Geronimiano.

En el primer tomo (que es el Aparato de toda la Obra, cuya lectura recomendamos,) no se dexa de manifestar el sumo peligro en que estamos nosotros, *los Españoles*, de haber sido victimas de la filosofica fatalidad, que tanto á obcecado á los miserables Ultramontanos. Y esto, por la de-

ma-

---

(\*) *Virg. Eneid. lib. 2.*

masiada adhesion de nuestros Semi-Eruditos, hacia las máximas lisongeras de aquellos Modernos mas impios. Justificando la defensa de la Religion, dice asi ( pag. 108. ) „ ¿ Quién ignora ya quantos insultos padece la Fé en nuestros tiempos? ¿ Hubo jamás una plaga tan grande de Libelos impios, que como langosta, buelan de un Reyno en otro, penetrando hasta en el nuestro, á pesar de la vigilancia de nuestras Leyes, y Magistrados? Es manifiesta á todos la necesidad de confesar publicamente la Fé, y de predicarla sobre los techos, como nos mandó el Salvador. La lengua Francesa, se ha hecho vulgar entre nosotros, en ella se traducen todos los libros malos, y buenos, que se producen en otros idiomas: Esta es una de las causas, por donde se propaga el contagio de unas partes en otras de la Europa: y seria insensatez, querer lisongearnos de que estamos sanos. Doloroso es avisar al enfermo de su peligro; pero es necesario, para que no perezca sin remedio, y sin prevencion. Lo contrario es una traicion contra la Patria, y la Fé, principalmente en los que son Ministros de Dios, y de la Religion. Se podrá temer el que se nos diga: *Tus Profetas vieron en tí, doctrinas falsas, y necias, y no hicieron manifestacion de la maldad, &c.* (1)

„ La frecuente comunicacion con personas extrangeras, y extrañas juntamente de la Iglesia Catolica, pega tambien esta fatal licencia de hablar, y leer. Sin temor de las Censuras Eclesiasticas, y sin poca, ni mucha conciencia, leen algunos, y algunas, libros, que aunque en la boca parecen dulces, llenan de veneno, y de amargura sus entrañas. De aquí eructan en sus conversaciones, expresiones, y Sales, que una desgraciada frecuencia nos las hace ya menos horribles. El Joven, la Muger, y mucha Gente Libertina, é ignorante del Catecismo, examinan puntos, que era necesario dexar á los Peritos de la Ley, y á los Teologos. Se trata, y se decide sobre la obligacion del Matrimonio: se

le

---

(1) Jerem. Tbren. cap. 2.

le compara, y prefiere á la virginidad, y al casto Celibato; pero se le pospone á la vida libre, y al Celibato filosofico. Se resuelve en qualquiera conversacion, sobre la utilidad, y merito del Sacerdocio, y sobre todos los oficios publicos. En muchos libros, que tratan materias de Derecho, se buscan unas nuevas fuentes, ó cisternas, mas á proposito para sepultar á las Potestades humanas, que para zanjar sus fundamentos. Se exámina el poder de los Principes, y Magistrados: se murmuran las sentencias capitales, las penas legitimas, y todo el uso de su alto Imperio.,,

„ ¿Qué otra cosa es la verdadera Filosofia, que el mas precioso de los bienes humanos? Pero un arte furiosa, (añade pag. 130.) que toma hoy su nombre, y sus adornos, gusta poco del retiro, y se entromete por todas partes. En los Cafés, en las casas de comer, (1) alli razona, alli decide, alli trincha. En los Teatros, alli canta, bayla, divierte á un Pueblo. En los Paseos, y sitios publicos, inquiere, y toma á cambio de otros, los rumores que ha raído el vulgo. A las mugeres, ofrece siempre nuevas modas, y vagatelas: á los Mozos, contenta con alguna cantada nueva, con una nueva danza; desprecia á los hombres graves, y virtuosos, y huye de toda conversacion seria. Si afecta retirarse, es haciendose juntamente ver: y entonces se mira, ó como un Don Quixote en la *Sierra Morena*; ó como un viejo en la *Montaña*; ó como un *Chartres*, instruyendo á robar en los Desiertos de Flandes: porque sus lecciones, y sermones no van á parar sino en la licencia, y en la impunidad de todo delito. Nada hay que no se emprenda con el espíritu de Filosofia, especialmente en este Siglo, que se dice, Filosofico.

„ Jamás se vió un abuso tan insolente de las voces, que en todo idioma fueron recibidas, para significar ideas honestas, y amables. Todo es menester entenderlo al rebes, en un siglo enemigo de la sinceridad, y de la fé publica. Mien-

trae

---

(1) *Las Fondas.*

tras que no se riere el que habla, y sostenga un ayre, y tono filosofico, puede burlarse de todo el mundo, prometiéndolo, y diciendo lo contrario de lo que sabe, y él quiere executar. Esto se llama hoy Filosofia, y esta fementida arte, que concita contra sí á toda la humanidad, é irrita á qualesquiera hombre de bien, me obliga á clamaros de antemano para *preveniros*, y *exortaros*, &c.,,

„ Finalmente, (es conclusion del Aparato,) mis amados y honestos Filósofos, llegó en nuestros tiempos el Siglo, donde parece que se quieren sepultar todas las verdades, todos los conocimientos humanos, y divinos, todas las luces. En quedando una noche profunda, un silencio horrendo, un mundo resuelto en su Caos, les queda á estos Filósofos (impios) un Orbe proporcionado á sus ideas, unas tinieblas que honesten sus abominaciones; un silencio que no los turbe, ni reprehenda, y una materia sucia y ruda donde se suman, y revuelvan para siempre. Ved aqui los Filósofos, que ilustran con todo eso nuestro Siglo: y van á dar la ultima mano á todas las ciencias. Si teneis un verdadero amor á la Sabiduría, entrad en sus intereses; y depuesto todo zelo malo, todo partido, no mostreis tener otro, que el de vengarla por una profesion contraria. Todos los Sabios entran en nuestra causa, sea el Teologo, sea el Medico, sea el Geometra, sea el Jurisconsulto, sea el Metafisico, sea el Politico: todos son agraviados, y turbados en sus posesiones, y terminos antiguos: todas las aves deben convocarse á guardar el Alcazar de Minerva contra unos Buhos, y Murcielagos, que lo infestan. Estas Sabandijas sangrientas, chupan la sangre, y la vida de quantos duermen, mientras que con sus plumas, y alas les hacen un ayre, que les lisongea.,,

„ A impedir, y á que se prevengan tan funestos, é irracionales atentados, he ordenado esta obra, que presento. Esperé siempre, que todos los amigos de la justicia, de la literatura, de la Patria, y sobre todo de la Religion, y Fé de sus mayores, serian favorables á mis designios. No debo prometerme menos de vosotros en especial, ¡ O buenos Fi-

lososfos! Os sentireis mas obligados que todos á reparar los daños, si considerais, que de vuestro Quartel ha nacido la llama, y corre, á vuestro nombre. Una curiosidad viciosa, y una singularidad vana, es el ayre, y el espiritu que sopla este fuego. Aunque tarde, conozcamoslo: y no perdamos esta desgraciada utilidad, que cuesta un escarmiento tan caro. Todos trabajamos en aquel vicio, tanto mas peligroso, quanto parece mas honesto el querer saber. Yo no os reconvengo como quien está sano, sino como un enfermo, que se conduele con los otros heridos, y consulta de su remedio. No acuso, como quien olvidado de su pecado, quiere echar todas las piedras sobre la Pecadora. Todos pecamos, en aquellos que codiciaron saberlo todo, bueno, y malo. De esta impia madre, la Soberbia, nacieron estas malas hijas, la Curiosidad, y la Singularidad. *Llegaseles, decia Gerson (1) á los Profesores de la Universidad de Paris la Envidia miserable hermana. De aqui nace una Generacion infausta, y numerosa. La Contienda, la Porfia, la defensa del error, el gusto del amor propio, la inconstancia en su presencia, y en la de los suyos: La turbacion, el Escandalo, el desprecio de nuestros Hermanos, que aparecen rudos, y la abominacion de toda doctrina de humildad, y de salud. ¿Qué cosas mas contrarias, (infería aquel serio Maestro.) se pueden hallar, que todas estas, á la compuncion del Corazon, y á la Causa de la Fé? ¿Qué impedimentos mayores, (infero yo tambien,) no solo para creer, sino para el mismo proposito de saber? Curiosidad (añade el mismo) es un vicio, que hace al hombre descuidado de saber lo util, para llevarlo á estudiar lo que es inutil, ó nocivo.*

„Supuesto que no puede saberse todo, solo nos queda lugar á elegir entre lo que deseamos saber: si nos tomamos de aquel vicio, elegiremos saber lo malo, dexado lo bueno. Si lo resistimos, nos daremos á saber lo bueno, dexado lo

ma-

---

(1) *Contr. van. curiosit. tom. 1.*

malo. ¿ Qual de estas dos Ciencias se debe preferir? ¿ Quién de estos atrasa, ó adelanta la literatura? Bueno, y malo, util, é inutil, se toman aqui respectivamente, como lo que no me instruye en mi oficio, sino que me distrae de ellos, aunque me enseñe otras cosas, que son utiles para otros. Esta curiosidad, que engañó á los Filósofos antiguos, hace temer á muchos, no pierda tambien á los nuestros, y á nuestros Teólogos, y á todos los Sabios. ¿ Y quién se atreverá á graduar esto por una timidez supersticiosa, que debe evitarse tambien en el uso de la piedad, y de las Ciencias? Este es otro extremo, de que se dolia San Agustin, (1) y que detestamos. No se recomienda la pereza, ó la incuria, quando se refrena la curiosidad. No es envidioso de nuestra Sabiduria el Apostol, sino solícito de nuestro adelantamiento, quando clama: *No sepais mas de lo que conviene; pero sabed basta que no os dañe.* Y otra vez. *No corrais á cosa incierta, no para azotar el ayre; pero corred de tal modo, que comprehendais: Sic currite.*

Excitemonos todos á correr al mismo proposito. Si en los Libros, que siguen á esta prevencion, viereis que yo me ladeo del camino, reducidme; si hallareis vacios en mis discursos, llenadlos, y suplidlos. Si notareis vicios en las palabras, no ha sido esto mi estudio: hay tiempos, y circunstancias, que no sufren este cuidado. Durante la hostilidad, se le capitularia al soldado el aliño, y el aseo. En otros Escritos reyna el gusto, aqui en su conflicto dá voces la verdad. Esto es mas serio, y os ocupará, como ocupaba todo el espiritu del que esto escribia. Ni habré sabido disimular, ni dexado asomarse bien el quebranto, con que discurría muchas veces. Todo os lo dexo dicho en dos palabras, con que el Poeta Latino pintó, lo que ocupaba al Herqe Troyano, el cuidado de sus divinidades.

..... *Curam sub corde premebat, multa gemens.*

*VALETE.*

*Dixit; & Ego.*

*E.M.E.*

---

(1) *Epist. ad Januar. cap. 2.*

ERRATA: N. 129. pag. 193. Fr. Francisco lease Fr. Fernando.

**FABULA, LAS LAVANDERAS, Y LAS RANAS.**

Cantaban las Ranas  
 En un lavadero,  
 Con una herrería  
 De todo el infierno.  
 Crecia la bulla  
 Con el ruido inmenso  
 De cien Lavanderas,  
 Ganado perverso,  
 Que todas lavaban,  
 Y hablaban á un tiempo.  
 Estas las primeras  
 A quejarse fueron,  
 Vaya ; que las Ranas  
 Son vichos molestos,  
 Con su gregeria  
 No nos entendemos.

Ojalá que todas  
 Quedaran en seco,  
 Y que reventaran  
 En un solanero.  
 Callaron las Ranas:  
 Pero un Rano viejo  
 Que pasar pudiera  
 Por Señor Escuerzo,  
 Sacó la cabeza  
 De entre el cenaguero,  
 Y las dixo : *Ustedes*  
*Nos dan el exemplo.*  
 A muchos censores  
 De vicios agenos,  
 Puede qualquier Rano  
 Decidles lo mesmo.

*Siguen los Subscriptores aumentados.*

- El Señor Marques de la Pilla , en *Madrid.*  
 D. Josef Barbosa , en *idem.*  
 D. Francisco Bozalongo , en *Cadiz.*  
 D. Francisco Xavier Cadenas , Oficial de la Contaduría de  
 Rentas Provinciales , en *Lorca.*  
 El Dr. D. Francisco de la Parra , Cura de *Elche de Aina.*  
 D. Francisco Moreno , en *Jaen.*  
 D. Victor Elias , en *Sevilla.*  
 D. Joaquin Benjuméa , en *idem.*  
 El R. P. Fr. Bartolomé Vives , Predicador Conventual de  
 la Regular Observancia , en *Cartagena.*  
 D. Miguel Dols , en *Zaragoza.*  
 D. Miguel Cantó , Presbítero , en *Novelda.*  
 El Dr. D. Ignacio Gutierrez , Rector en *Pina.*

Imprimase,  
*Quesada.*

COR-